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LaPlateforme : PV de CA du 09 décembre 2009 
 

 
 
Présents :  
Roland Magnaudet, président 
Chantal Durand, trésorière 
Francine Cadet 
 
Invités (équipe opérationnelle) : 
Sandrine Delrieu (site internet) 
Agnès Jannin (administration) 
Philippe Oswald (coordination) 
 
Excusés : 
Pierre Levy 
Olivier  Maury 
 
Le rappel de l’ordre du jour qui porte sur les points suivants : 
 
1) Préparation du week-end en avril/mai 2010 
2) Recrutement RAMSESS et prise de local 
3) Mise en place d’une formation d’animation collective de groupe 
4) Echanges portant sur l’affinage du positionnement de LaPlateforme et évolution du site en 
conséquence 
5) Modalités de communication internes et externes 
6) Nouvelles propositions 2010 et préparation du comité consultatif du 12 janvier 2010. 
7) Point divers 
 
 

Synthèse des échanges et relevés de décisions 
 
 

1) Préparation du week end 2010  
 
Compte tenu des contraintes familiales de certains membres, il est préférable de ne pas envisager de 
week-end sur plus de deux jours et donc une distance maximale de trois à quatre heures de route. 
La perspective de la Corrèze où Roland avait des contacts est donc écartée. 
Francine propose une piste de rencontre avec un regroupement d’AMAP près d’Arles. 
Agnès propose le site des arbories dans le Vaucluse 
La perspective d’une rencontre avec Bois Demain dans les Cévennes est toujours d’actualité. Le projet a 
été présenté à l’occasion du dernier forum VCM et présente plusieurs aspects intéressants (SCIC, projet 
de développement local, engagement politique local des porteurs du projet, inscription au sein du 
réseau REPAS,…). Après vérification du temps de trajet (3h), cette piste est retenue. 
 
Première résolution 
La perspective retenue pour 2010 est celle d’une rencontre avec Bois Demain, dans les Cévennes. Une 
date possible serait le week-end du 01/02 mai. Roland doit se mettre en contact avec Camille et ??, puis 
transmettre les coordonnées à Francine pour préparer cette perspective.  
 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité 
 
 
2 ) Recrutement RAMSESS et prise de local. 
 
Philippe présente les CV reçus à ce jour (huit au total) 
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Deuxième résolution 
Le CA a examiné les candidatures et en retient quatre sur huit. Un comité de sélection sera proposé aux 
membres de RAMSESS avec la présence d’au moins un membre du CA. Chantal se propose d’y assister. 
Les dates du 17 et du 22 décembre seront proposées à la prochaine réunion de RAMSESS du 15 décembre 
pour finaliser le recrutement. 
 
Compte tenu de la teneur du poste, il est proposé de retenir la proposition d’hébergement à ESSOR13.  
 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité 
 
 
3) Mise en place d’une modalité d’animation collective de groupe 
 
Philippe présente l’importance et le besoin de réussir à expérimenter des règles d’animation et de prise 
de parole. Certaines méthodes ou expériences existent et ont déjà été éprouvées et il serait intéressant 
de pouvoir se nourrir de ces apports pour progresser collectivement au sein de LaPlateforme. Plusieurs 
demandes ont été formulées à cet effet, par Pierre et par d’autres membres.  
 
Troisième résolution 
Le CA valide le principe d’une mise en œuvre d’une formation collective de cette nature dans le 
courant de l’année 2010.  
 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité 
 
 
4) Echanges portant sur l’affinage du positionnement de LaPlateforme et 
évolution du site en conséquence 
 
Francine et Chantal rappellent que ce débat a déjà eu lieu à l’occasion du dernier CA et que le dernier 
document de bilan apporte des clarifications quand au positionnement et aux réalisations de 
LaPlateforme. Il serait judicieux, à ce titre, de le transmettre à l’ensemble des membres et de le 
mettre en consultation libre sur le site. 
 
Philippe évoque la nécessité de faire évoluer le site en conséquence afin de tendre vers une plus grande 
ouverture, lisibilité et interaction avec l’extérieur. Le remodelage du site s’est toujours posé comme 
une série d’étapes corrélées à l’évolution globale du projet. Il s’agit de trouver, via le site, une 
meilleure modalité d’échange avec l’extérieur qui soit aussi facilitée par un recentrage du site autour 
des finalités prioritaires du projet. 
 
Philippe propose un schéma de réorganisation préparé comme une base de réflexion. Il suggère 
également une séparation de la partie RAMSESS pour aider à la clarification même si un lien peut être 
conservé ensuite entre ces deux sites. Le nouveau site de RAMSESS pourrait être réalisé par un autre 
prestataire. Il propose d’initier un chantier en 2010 autour de cet objectif.  
 
Quatrième résolution 
La CA valide le principe d’une séparation du site portant sur RAMSESS de celui de LaPlateforme. 
 
LE CA valide le principe d’un chantier collectif sur 2010. Une première réunion de travail spécifique 
pourra être organisée avec Sandrine afin de penser collectivement une nouvelle architecture et un 
nouvelle entrée.   
 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité 
 
 
5) Modalités de communication internes et externes 
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La situation actuelle présente des disfonctionnements en terme de communication. Plusieurs outils 
existent mais ils ne sont pas forcément utilisés, appropriés par tous, ou adaptés aux besoins de 
LaPlateforme : 
 
La liste des abonnés extérieurs présente 580 abonnés. La majeure partie est héritée de l’ancien site de 
Place dont les contacts ont été basculés en 2006. Depuis de nouvelles inscriptions ont lieu chaque année 
bien qu’elles soient en diminution (103 en 2007, 78 en 2008, 23 en 2009). Comment utiliser ce support 
de manière adéquate pour communiquer avec l’extérieur ?  
L’idée d’une newsletter est évoquée mais la répétitivité des newsletter finit souvent par leur nuire. Les 
abonnés les reçoivent régulièrement, les classent, mais ne lisent pas. Il est donc proposé de n’utiliser la 
newsletter que de manière ponctuelle, chaque fois que LaPlateforme aura une information importante à 
communiquer (publication d’un nouveau dossier thématique, organisation d’un événement ouvert sur 
l’extérieur). 
 
La liste Yahoo regroupe 30 abonnés mais n’est pas facile d’accès dans la mesure où son utilisation 
concerne tous les membres actifs. Certains groupes l’utilisent (groupe économie populaire) comme 
support de groupe. D’autres membres ne l’utilisent pas du tout. Par ailleurs, la manipulation 
« technique » à faire n’est pas évidente. 
 
L’outil agora présente des fonctionnalité adaptées mais l’une d’entre elles, la plus importante (le 
webmail) fonctionne mal. Une nouvelle version doit sortir en fin d’année et le problème a été signalé 
auprès du prestataire. Il devrait donc être en voie de règlement. Si cet outil finit par fonctionner, il 
pourrait servir de base interne mais une appropriation collective serait nécessaire.  
 
Cinquième résolution 
Le CA valide le principe d’utilisation ciblée des abonnés de la newsletter. 
 
Le CA valide également la perspective d’une prise en main collective de l’outil de travail collaboratif de 
LaPlateforme (AGORA) que nous sommes en train de tester. Cet outil permettrait de faciliter la 
communication au sein des groupes, des membres, pour le stockage de documents partagés, etc… 
 
 
6) Nouvelles propositions 2010 et préparation du comité consultatif du 12 
janvier. 
 
Plusieurs nouvelles thématiques ont été proposées ou ont commencé a émerger : santé, alimentation, 
monnaies libres, mobilité en territoire rural, cité de la consommation responsable. 
 
Un échange a lieu concernant la manière d’introduire ces thématiques au sein du comité consultatif qui 
est le lieu de partage et de croisements des différentes expérimentations initiées au sein de 
LaPlateforme. 
 
Le constat du dernier comité fait état d’une lourdeur relative à un passage en revue des avancées de 
chaque groupe. Cette modalité ramène l’espace à une dimension fonctionnelle ou organisationnelle et 
n’éveille pas la participation des membres. 
 
Le fait de centrer le comité consultatif sur une seule question, tel que l’a proposé Philippe, n’est pas 
satisfaisant non plus dans la mesure où cette entrée ne ferait plus du comité un lieu de croisement. 
 
Roland insiste sur la dimension de croisement inscrite au cœur du projet et la nécessité de trouver une 
animation qui favorise cela. Il donne l’exemple d’une méthode d’animation de parole tirée de 
l’expérience de groupes de francs-maçons et comportant des règles très précises : 
 
Une personne fait un exposé et les personnes ayant des questions lèvent la main. Elles sont inscrites 
dans une file active. A la fin de l’exposé, toutes les personnes posent leur question une à une. Le 
présentateur répond ensuite à chacune des questions une fois qu’elles ont toutes été posées. Un 
échange peut suivre ensuite. Cette méthode a pour objet de ne pas glisser tout de suite dans la 
précipitation des questions/réponses. 
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D’autres règles sont proposées, suite au dernier débat organisé dans le 13/14. Il s’agit, en fin de 
séance, de donner la parole à ceux qui n’ont rien dit, de faire un tour de table, pour que tout le monde 
ait la possibilité de s’exprimer s’il le souhaite. Dans le même ordre d’idée, la règle consistant à donner 
priorité à ceux qui n’ont pas encore parlé dans la liste des prises de parole pourrait être retenue.  
 
Il est donc proposé d’introduire le prochain comité consultatif sur cette base en demandant à tous ceux 
qui ont un exposé à faire de le faire en se centrant sur la nature d’un questionnement ou d’un aspect 
central à partager (perspective, analyse, blocage, difficulté,) afin d’éviter de rester dans une simple 
description à plat en proposant toute de suite un angle ou une perspective identifiée. Les exposés 
introductifs ne doivent pas dépasser 5 minutes. L’échange qui s’en suit (questions/réponses et débat) 
ne doit pas dépasser 20 à 25 minutes, ce qui permet de croiser au moins quatre thématiques (et plus si 
certains sujet sont traités plus rapidement) dans le cadre d’un comité. 
 
Il est également proposé de commencer par la présentation de plusieurs exposés (quatre par exemple) 
avant de lancer les questions. Cette proposition vise à permettre un meilleur croisement des 
thématiques entre elles.  
 
Cette animation suppose un gardien du temps et un ordonnateur de parole gérant scrupuleusement la 
liste et l’ordre des interventions. Chantal se propose de tester la fonction.  
 
Sixième résolution  
Le CA valide l’expérimentation d’une animation mieux maitrisée de la conduite du prochain comité 
consultatif.  
 
Roland fera une brève introduction de l’objet du comité et de la règle du jeu. Les informations 
concernant le suivi de l’activité sont disponible sur le site internet (bilan, relevés de CA) et c’est là leur 
fonction. Les comités doivent servir prioritairement à échanger.  
Chantal expérimentera le rôle de gardien du temps et d’ordre de la parole. 
 
Le prochain comité est fixé au 12 janvier 2010. Il sera organisé au Cours en Vert (cours Julien) à partir 
de 18h00 et suivi d’un repas convivial offert par LaPlateforme. 
 
 
7) Points divers - Renouvellement du CA 
 
Roland fait état de la décision d’Olivier de démissionner du CA tout en restant actif dans le cadre du 
groupe jeune. 
Le CA prend acte de cette décision. Elle repose la question de l’ouverture du CA à d’autres membres et 
des modalités d’entrée au CA.  
Roland rappelle également son souhait de faire tourner la présidence. Un cycle de trois ans semblerait 
être un repère à poser. 
Cette dimension devra pouvoir être abordée en 2010.  
 
Roland a également rappelé Eglantine suite à la teneur du mail qu’elle a publié sur le site. L’échange 
s’est bien passé.  
 
Septième résolution  
Le CA prend acte de la démission d’Olivier.  La question des modalités d’ouverture et d’entrée au CA 
devra être abordée et réfléchie en 2010.  
 
 


